
ВОПРОС ДНЯ  

Что для вас значит Пасха?
Мария ФЕДОРОВИЧ, актриса Русско-

го театра им. Вахтангова, заслуженная 
артистка РСО–А:

– Прежде всего Пасха для меня – это 
не только традиция окрасить в радужные 
краски яйца, не только вкусные кули-
чики, угощения и сладкая выпечка, это 
праздник наивысшей благости, радости, 
надежды и любви! Любви прежде всего к 
Господу, надежды в его милосердие, это, 
прежде всего вера в победу над грехом 
и на возрождение души после оставле-
ния тела. Ведь Христос пришел в этот 
мир спасти наши души, со смирением и 
любовью приняв страшные страдания и 
мучения от жестоких людей, прощая им их 
же жестокосердие. Своим воскресением 
Иисус доказал, что смерти нет, что все мы 
однажды предстанем перед Отцом небес-
ным, а пока лишь проходим испытания для 
наших бессмертных душ, каждый день 
делая выбор своими делами и поступка-
ми по какому пути следовать – истины и 
любви к ближнему, или же выбрав путь 
безверия и духовной темноты. Праздник 
Пасхи для меня как для человека право-
славного – это светлая радость в душе, 
благодарность Всевышнему за его вели-
кое милосердие и великое воскресение. 
Ведь Христос воскрес, воистину воскрес!

Евгения ХАНОВА, пенсионерка,
г. Моздок:

– Мое поколение воспитывалось на ате-
изме, верило в идею коммунизма. А когда 
нашу идеологию разом отменили, стало 
тяжело. Но свято место пусто не бывает. 
И в один непростой для семьи период, 
уже в зрелом возрасте, Бог привел нас в 
храм, к Моздокской иконе Божией Мате-
ри, просить милости и покровительства 
для наших младших. С тех пор хожу сюда, 
посещаю святые места Осетии, стараюсь 
жить по заповедям, хотя далеко не всег-
да удается. Душа болит, глядя на то, что 
творят раскольники с православными 

Украины. Душой и молитвой мы все там. 
А Пасха связана с чудом воскресения 
Христа, с надеждой на торжество спра-
ведливости и мира.

Земфира АБАЕВА, филолог:
 – Воскресение Христово для многих 

– самый радостный и светлый христиан-
ский праздник. Каждый из нас наверняка 
может рассказать хотя бы одну жизнен-
ную историю, которая связана с Пасхой. 
Все они будут неповторимыми, а пере-
житые эмоции – уникальными.

Ирина ПЛИЕВА, студентка:
– Я очень люблю Пасху! Такая радость! 

Погода всегда хорошая. Настроение 
веселое, праздничное. Все счастливые, 
довольные, вокруг – пестро, ярко. Весна! 
Новая жизнь! 

Татьяна ПАЦУК, кондитер:
– Мои первые воспоминания о Пасхе 

относятся к советскому детству. Когда в 
день праздника на столе вдруг появлялся 
пасхальный кулич в окружении покра-
шенных в луковичной шелухе яиц. Мама 
обнимает: «Христос воскресе, деточка...» 
и целует три раза. И на душе светло и 
радостно…

Этери, мастер по маникюру: 
– К Пасхе я всегда готовлюсь особенно 

тщательно, мне кажется порой, что этот 
праздник в нашей семье отмечается 
даже с большей радостью, чем Новый 
год. Заранее покупаю краски, наклейки 
для украшения яиц, выбираю посыпку на 
куличи. Для детей это столько радости! В 
этот день сердце переполняет небесная 
радость, счастье, что живешь, что в доме 
твоем все живы и здоровы. Особенно, 
когда держишь пост, к празднику подхо-
дишь с особой чистотой души и помыслов. 
У меня маленькие дети, поэтому, если 
даже не получится пойти на службу, обя-
зательно буду смотреть по телевизору 
трансляцию из храма Христа Спасителя.

Мадина ЗАНГИЕВА, жительница
г. Владикавказа: 

– Воскресения день – это Победа Госпо-
да нашего Иисуса Христа над смертью и 
начало жизни вечной. Это победа над со-
бой, сумевшей держать пост, над своими 
грешными мыслями. В этот день всё во-
круг, да и сами люди, преображается, они 
радостно идут на службу, спешат освятить 
куличи и яйца, унося с собой частичку 
благодатного огня. Для меня Пасха – это 
теплый семейный праздник, и чувства ис-
пытываю такие же – добрые, семейные, 
хорошие – с благодарностью Господу.

Артур КОЗАЕВ, с. Тарское:
– Пасха для меня – это, наверное, са-

мый счастливый день в году. В этот день 
всем хочется сказать: Христос воскресе! 
Конечно, этому великому празднику пред-
шествуют дни Великого поста. Я сам со-
блюдаю пост, делаю это не первый год. 
Это всегда было моим внутренним жела-
нием. Поверить в первую очередь в себя, 
свой дух. А празднуем мы всегда дома и в 
этом году отмечать будем всей семьей – 
испечем куличи, покрасим яйца, сходим 
в церковь. 

Рима ЦАРИКАТИ, заслуженная
артистка РСО–А: 

– Для меня Пасха − это особенный 
день общения с Господом. В этот празд-
ник весь христианский мир пребывает 
в блаженстве. Люди дарят друг другу 
добро, произнося:«Христос воскресе»! 
И каждый с радостью в сердце отвечает: 
«Воистину воскресе»! В нашем доме идут 
приготовления: окрашиваем яйца, печем 
куличи. Пасху особенно ждут мои дети. 
Этот праздник сплачивает нас, если даже 
не все дети бывают рядом. Мы общаемся 
онлайн, делимся фотографиями, у кого ка-
кие приготовления и красивее получилось 
покрасить яйца. Мои младшие дети ходят 
по соседям с угощениями. С коллегами 
любим поздравлять друг друга и желать 
Божьих благословений. 
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ВСЕ НА ЯРМАРКУ! Министерством сель-
ского хозяйства РСО–А 15 апреля, в 9:00, 
будет проведена предпраздничная сельско-
хозяйственная ярмарка. Жителей республики 
ждут по адресу: г. Владикавказ, Архонское 
шоссе, 1-й километр, на территории рынка 
«Торговые ряды» (напротив супермаркета 
«Деликат»). 
♦ «НОЧЬ МУЗЕЕВ». Ежегодная акция «Ночь 

музеев» пройдет 20 мая в каждом регионе 
страны, включая Северную Осетию. На один 
вечер музеи продлят часы работы, а не-
которые культурные институции ради этого 
события превратятся в музейные площадки. 
Тема акции – «История и истории». Программу 
посвятят вопросам сохранения исторической 
памяти, важным событиям, научным открыти-
ям и, конечно, людям – героям и наставникам.
♦ СВЯЗЬ ДЛЯ ВСЕХ. В селах Ирафского 

района Северной Осетии впервые появилась 
сеть стандарта LTE. Теперь в популярных 
туристических местах Дигорского ущелья 
путешественники и местные жители выходят 
онлайн с мобильных устройств на скорости до 
21 Мбит/сек. Инженеры компании модерни-
зировали сеть в селениях Моска, Задалеск, 
Камунта, Донифарс и др., установив на объ-
ектах связи дополнительное оборудование 
стандарта LTE.
♦ СОВСЕМ НЕ ДЕТСКИЕ ИГРЫ. Во Влади-

кавказе состоялась премьера квест-сериала 
«Недетские игры», снятого в Осетии. Первый 
показ прошел в кинотеатре «Алания-синема». 
Режиссер – Илья Братчик. Данный сери-
ал − первая в республике детская картина 
– детектив. Она рассказывает о том, как 
юные шахматисты расследуют неординарные 
школьные происшествия и помогают своему 
преподавателю, бывшему следователю про-
куратуры, раскрыть его незаконченное дело.
♦  НОВЫЙ ПОСОЛ. Блогер Михаил Гассиев 

выбран послом гостеприимства в Северной 
Осетии. Теперь ему  предстоит развивать 
региональные туристические сообщества, 
работать с государственными и бизнес-струк-
турами, общественными организациями, 
содействовать развитию туристической при-
влекательности региона. «Уверен, что, собрав 
команду активных, инициативных, увлеченных 
людей, мы сможем провести одно или не-
сколько знаковых мероприятий платформы 
«Россия – страна возможностей» в Осетии!» 
– отметил он.
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СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 14 апреля по 

республике ожидается облачная с прояснениями погода, временами 
дождь. Температура воздуха по республике 15–20, во Владикавказе – 

15–17 градусов. По данным ФГБУ «Северо-Кавказская ВС», в горах выше 
2500 м лавиноопасно.

«СО» приглашает
к телеэкрану

Осетинская 
нартиада:
Ахсартаггата

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

СКФО  Совещание, 
посвященное дополнительным 
мерам по обеспечению 
безопасности в регионах

ЗАСЛОН ЭКСТРЕМИЗМУ
Председатель Правительства РСО–А 
Борис ДЖАНАЕВ принял участие 
в совещании, которое прошло в 
г. Нальчике под руководством 
Секретаря Совета безопасности 
России Николая ПАТРУШЕВА. 
Мероприятие было посвящено 
выработке дополнительных мер 
по обеспечению безопасности 
в регионах Северо-Кавказского 
федерального округа.

В. СЕВЕРНАЯ

В работе участвовали Полномочный пред-
ставитель Президента Российской Федерации в 
СКФО Юрий Чайка, главы регионов Северного 
Кавказа, представители федеральных мини-
стерств и ведомств.

Основное внимание уделено предупреждению 
экстремистских проявлений и реализации анти-
террористических мероприятий.

Подробно обсуждены вопросы противодей-
ствия планам Запада внести раскол в российское 
общество, обостряя межнациональные и межкон-
фессиональные противоречия.

Рассмотрены меры по нейтрализации прово-
кационных действий зарубежных спецслужб, 
пытающихся использовать общественные и 
религиозные объединения, национальные диа-
споры и иностранных трудовых мигрантов для 
инспирирования националистических и сепара-
тистских настроений.

Как отметил в своем вступительном слове 
Юрий Чайка, обстановка в сфере противодей-
ствия экстремизму и терроризму на территории 
Северо-Кавказского федерального округа про-
должает оставаться сложной. О нарастании угроз 
безопасности в СКФО свидетельствуют факты 
ликвидации и задержания значительного числа 
членов религиозно-экстремистских и украинских 
националистических формирований, планиро-
вавших диверсионно-террористические акты в 
отношении сотрудников и объектов правоохра-
нительных органов, органов военного управления 
и транспортной инфраструктуры. Так, в 2022 
году, по его словам, на территории округа было 
зарегистрировано на треть больше преступлений 
экстремистского характера, чем в 2021-м.

(Окончание на 2-й стр.)

ИНИЦИАТИВА Преподаватели и студенты Владикавказского художественного училища
им. А. Джанаева изготавливают окопные свечи 

СОГРЕВАЮЩИЙ СВЕТ

Коллектив собирается каждую субботу для благого 
дела – изготовления окопных свечей. Идею директора 
учреждения Аслана ХЕТАГУРОВА поддержали педагоги 
и студенты. К настоящему моменту сделано около 
1500 свечей.

Юлия ДАРЧИЕВА

Все передачи партий товара осу-
ществляются через депутата Пар-
ламента РСО–А, мецената Зелима 
Ватаева. О процессе изготовлении 
свечей рассказали непосредственные 
его участники, педагоги Армен Гаспа-
рянц, Евгений Чариков, Таймураз 
Черчесов и Валерий Кокаев, а также 
технические работники Хасан Пиров и 
Борис Датиев. 

«Окопные свечи на фронте – вещь 
действительно необходимая. Изучили 
технологию их изготовления. Невин-

номысский химкомбинат нам помог 
с качественным парафином. Он не 
коптит и не имеет специфического 
запаха. Сделали сначала 160 свечей, 
потом – еще больше. Занимаемся этим 
от чистого сердца», − рассказал Армен 
Гаспарянц. 

«Надеемся, что наш труд окажется 
полезным для ребят, которые сейчас 
на передовой. Они элементарно смо-
гут согреться и чай попить. Каждый 
из нас подошел к этому делу со всей 
ответственностью. Будем продолжать 
и дальше», − добавил Валерий Кокаев. 

Таймураз Черчесов и Евгений Чари-

ков рассказали о помощи неравнодуш-
ных людей, не работающих и не обучаю-
щихся в училище. В прошлую субботу к 
процессу изготовления присоединился 
коллектив Владикавказского коллед-

жа искусств им. В. Гергиева. «Наши 
студенты к свечам прикрепляют пись-
ма для бойцов со словами поддержки. 
Прилагают также свои рисунки и стихи. 
Все это невероятно трогательно», − от-
метил Таймураз Черчесов.  

Закупает все необходимые материа-
лы коллектив училища на собственные 
средства. «Вообще, с чего все нача-
лось. Я вышел на одного военного. Он 
объяснил мне, как правильно делать 
свечи. Оказалось, очень много всяких 
нюансов. Даже размер банки имеет 
значение. Они должны быть неболь-
шие, чтобы не излучать большой те-
пловой свет. Также небольшую банку 
легко носить с собой. Горит свеча 5–6 
часов», – рассказал Аслан Хетагуров.   

Изготовление свечей – дело нелег-
кое. Для этого, конечно же, нужны 
время и силы. Кстати,  кормит студен-
тов и преподавателей вкусным пловом 
плотник Хасан Пиров. «Мой брат на 
передовой, поэтому я, конечно, не мог 
остаться в стороне. Чем могу, тем по-
могаю», − сказал он.

 Обеспечивает доставку необходимо-
го материала (коробки, листы железа, 
банки, воск) вахтер Борис Датиев. 
«Спасибо большое за помощь магазину 
«Светофор» на Пожарского, предпри-

ятию «Кровля-мастер», ресторану 
«Жемчужина», пчеловодам из стани-
цы Николаевской Дигорского района. 
Все они вносят свою частичку в наше 
общее дело», − резюмировал он. 

КОНФЕРЕНЦИЯ  Что изменилось в жизни 
граждан после объединения Пенсионного фонда с 
Фондом социального страхования РФ?

СИСТЕМА НАЛАЖЕНА
И РАБОТАЕТ ЭФФЕКТИВНО

В Доме правительства состоялась пресс-конференция 
управляющего Отделением Социального фонда РФ по РСО–А 
Сергея ТАБОЛОВА с ведущими республиканскими СМИ. 

Зарина КАБИСОВА

Руководитель ведомства ответил на ряд 
вопросов, касающихся итогов работы от-
деления СФР в первом квартале 2023 года. 

В частности, речь шла об организации 
работы cоциального фонда с 1 января 2023 
года после объединения двух ведомств 
– ПФР и ФСС. Отвечая на вопросы журна-
листов, С. Таболов подчеркнул, что «объ-
единение фондов – это естественное про-
должение процессов, которые происходят 
в социальной сфере уже много лет».

«Социальный фонд сегодня предоставля-
ет все те же услуги, которые оказывались 
ранее ПФР и ФСС. Для граждан в части их 
пенсионного и социального обеспечения в 

целом ничего не изменилось. Наоборот, все 
необходимые меры поддержки можно офор-
мить в рамках «одного окна», что позволяет 
существенно экономить время и упрощает 
порядок получения выплат. Наша главная 
задача заключается в том, чтобы у людей не 
возникло никаких проблем с теми услугами, 
которые они получали от каждого фонда в 
отдельности», – пояснил он. 

Управляющий отделением СФР подробно 
остановился на вопросах предоставления 
мер социальной поддержки семьям с детьми. 
В настоящее время социальный фонд назна-
чает и выплачивает разные виды пособий, 
охватывающие практически все семьи с 
детьми от рождения до 17 лет. 

(Окончание на 2-й стр.)
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НАУКА – ШКОЛЬНИКАМ 
Посвящение великому ученому 
и гражданину Вселенной

Просто о сложном
12 апреля, в День космонавтики, во 
Владикавказе состоялось открытие XIX 
региональной научно-практической 
конференции «Владикавказские 
Колмогоровские чтения».

Вадим МОРОЗОВ

«Колмогоровские чтения» запускаются в городе уже в девят-
надцатый раз. Впервые их провели еще в 2003 году. Главнейшая из 
целей – популяризация науки среди школьников. Среди прочих задач 
стоит отметить следующие: формирование и развитие информаци-
онно-насыщенной научно-образовательной среды «школьник – учи-
тель – молодой ученый – профессор»; внедрение в учебный процесс 
информационных, телекоммуникационных и дистанционных техно-
логий; поиск и поддержка школьников, увлеченных исследователь-
ской деятельностью, учителей и преподавателей, осуществляющих 
исследовательскую и экспериментальную методическую работу. 
Надо отметить, нынешняя конференция ознаменована важной для 
всего научного мира датой – 120-летием со дня рождения академика 
Андрея Николаевича Колмогорова. 

Один из крупнейших математиков XX века, основоположник со-
временной теории вероятностей, он сумел проявить себя не только 
на математическом поприще, но и в ряде других наук и их прило-
жений. Так, за авторством Андрея Николаевича было выпущено 
множество работ по философии, статистической физике, истории, 
методологии и преподаванию математики.

Открытие «Колмогоровских чтений»  состоялось в Республи-
канском физико-математическом лицее-интернате. В рамках 
конференции был заслушан цикл научно-популярных лекций «На-
ука: просто о сложном». Со своими докладами выступили видные 
научные деятели не только Владикавказа, но и России. Так, о своем 
наставнике рассказал один из учеников Андрея Колмогорова, ныне 
– профессор МГУ, член Московского математического общества 
Владимир Михайлович Тихомиров. Тема его лекции: «Андрей 
Николаевич Колмогоров – ученый и учитель». К сожалению, при-
сутствовать на «чтениях» лично Владимир Михайлович не смог, 
связь между ученым и слушателями поддерживалась при помощи 
видеоконференции. Прежде чем зачитать свой доклад, профессор 
обратился к собравшимся с приветственным словом: 

«Большое спасибо за возможность выступить сегодня перед 
школьниками, студентами, преподавателями. И вспомнить дей-
ствительно великого человека, великого ученого, великого учителя, 
гражданина Вселенной Андрея Николаевича Колмогорова. Он был 
не только математиком. Да, в первую очередь он был математиком, 
но при этом внес огромный вклад и в другие науки: в астрономию, 
естествознание, биологию, геологию, океанологию. Помимо этого 
всю жизнь занимался историей, но не только историей человече-
ства. В частности, Андрей Николаевич сделал очень многое для 
популяризации культуры и истории русского народа. Кроме того, 
он внес большой вклад и в гуманитарные дисциплины: социологию, 
лингвистику и поэтику». 

Несмотря на заслуги Колмогорова в области филологических 
дисциплин, помимо точных математических наук гуманитарные до-
бавились в список обсуждаемых на конференции совсем недавно 
– в 2021 году. Быть может, именно благодаря этому новшеству на 
нынешней удалось выступить и исполняющему обязанности руково-
дителя научно-исследовательского отдела «Центр скифо-аланских 
исследований» ВНЦ РАН Тамерлану Казбековичу Салбиеву. Тема 
его лекции: «Привески женского ожерелья могильника Терезе и 
осетинский танец Гогыз/Гогуз». В своем докладе Тамерлан Салбиев 
поделился некоторыми открытиями, «на первый взгляд очевидными, 
но требующими тщательного исследования и доказательств». Так, 
слушатели узнали о происхождении осетинского танца «Гогыз» и 
символическом значении женских украшений.

С заключительной лекцией на тему: «Искусственный интеллект 
и математическое моделирование» выступил руководитель центра 
развития математического моделирования и машинного обучения 
СКГМИ (ГТУ) Алан Эдуардович Дзгоев. Докла д оказался объем-
ным и информативным, вызвав у присутствовавших неподдельный 
интерес к освещаемому вопросу. Особенно школьники оживленно 
участвовали в обсуждении все набирающих популярность нейросе-
тей и искусственного интеллекта в целом.

Завершатся «Колмогоровские чтения» 18 апреля. За это время 
состоятся еще пять мероприятий конференции. В заключительный 
день – церемония награждения участников. 

Соорганизаторами «Колмогоровских чтений» выступают Мини-
стерство образования и науки РСО–А, Владикавказский научный 
центр Российской академии наук («Северо-Кавказский центр мате-
матических исследований» ВНЦ РАН, Южный математический инсти-
тут – филиал ВНЦ РАН), ГБОУ «Республиканский центр выявления, 
поддержки и развития способностей и талантов у детей и молодежи 
«Вершина» и другие научные и образовательные организации.

ПРЕСС-ТУР  Объем инвестиций в строительство «Алания парка» составляет 8 млрд рублей

ВСЕСЕЗОННЫЙ. ТЕМАТИЧЕСКИЙ. СВОЙ
«Европа-парк» в Германии, «Авентура» в Испании, 
«Гардаленд» в Италии, ну и, конечно, «Диснейленд» 
во Франции. Не были? Не расстраивайтесь! В Северной 
Осетии строится «Алания парк», который, как обещают 
инвесторы, смело продолжит этот перечень. Дело 
движется, работы идут, и в этом в ходе пресс-тура 
смогли убедиться корреспонденты региональных СМИ. 

Тамара БУНТУРИ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Горы, солнце, воздух, великолеп-
ные виды, казалось бы, что еще тури-
сту надо! Впрочем, не только туристу. 
Территория «Алания парка» раз-
местилась в городской черте, а это 
значит, что 5–10 минут езды, и ты в 
чудесном месте, где можно покатать-
ся на лыжах и коньках, проехаться с 
ветерком на санках и тюбингах, ис-
пытать свою отвагу на родельбане, 
полюбоваться красотами Кавказа со 
смотровой площадки, взмыть ввысь 
на колесе обозрения, самом высоком 
в Европе. «Да куда ж после работы? 
– скажете вы. – В горах быстро темне-
ет». Да, это так, но и лыжная трасса, 
и каток, и парк будут освещены, а 

значит, станут функционировать 
вне времени. Захотел – и поехал без 
оглядки на часы. Конечно, на терри-
тории возведут и рестораны, и кафе, 
и даже отель «5 звезд» на 70 номеров 
с панорамными окнами и выходом на 
крышу, и мини-отели коттеджного 
типа... в общем, проблем ни с плотным 

обедом-ужином, ни с перекусом быть 
не должно. А еще инвесторы обеща-
ют конгресс-холл для солидных де-
ловых мероприятий, улицу ремесел, 
аутлет и много чего еще. 

«Хорошо, а когда все это будет? 
И что сейчас делается?» – спросит 
любопытный читатель и будет прав. 
Конечно, многие уже увидели бело-
снежный круг колеса обозрения на 
фоне гор и их любопытство усили-
лось: что там? Вот с этим же вопро-
сом и отправились в пресс-тур по 
горным склонам журналисты вместе 
с инвестором, председателем совета 
директоров группы компаний, рези-
дентом особой экономической зоны 
Владимиром Гуриевым и помощни-
ком Главы РСО–А, руководителем 
проекта Олегом Карсановым. 

Первая остановка – верхняя стан-
ция канатной дороги. Там же рядом 
– и колесо обозрения диаметром в 
42 метра. Внимание к себе привлекло 
основание колеса – конструкция как 
бы встроена в здание. «Это един-
ственное в России колесо обозрения, 
которое входит внутрь помещения, – 

поясняет Владимир Гуриев. – Посад-
ка и высадка пассажиров в кабины 
– их 20, они закрытые, с кондиционе-
ром и подогревом, причем открыва-
ются только снаружи оператором, 
происходит внутри объекта. Там же, 
в холле, разместятся кафе, мага-
зины, сувенирные киоски. Но пока 

колесо не пройдет все необходимые 
тесты – безопасность прежде всего, 
к строительству здания приступить 
не можем. Хотя все проекты, в том 
числе и прилегающей территории, 
уже готовы». 

Отлично. А как обстоят дела с 
канаткой? Узнаем, что ее длина со-

ставит 1680 метров (трасса длиной 
в 1700 метров), она четырехкре-
сельная, открытая. Максимальная 
пропускная способность – 1500 че-
ловек в час. Также готовится к те-
стовым запускам, которые, как и 
для колеса обозрения, намечены 
на сентябрь текущего года. Нижняя 
станция канатной дороги, на которой 
журналисты тоже побывали, уже 
смонтирована, там даже предусмо-
трен траволатор – беговая дорожка, 
которую мы встречаем в аэропортах. 
Рядом построят вместительную пар-
ковку и многофункциональный центр 
с прокатом для всей атрибутики. А 
она точно пригодится: стандартная, 
детская, учебная, тюбинговая трассы 
– везде нужно специализированное 
снаряжение. 

Ну и самое главное – снег. Нет 
снега – нет катания. И на этот случай 
предусмотрена эффективная систе-
ма искусственного оснежения, кото-
рая станет питаться от озера, а то, 
в свою очередь, будет наполняться 
водой из Черной речки. Кстати, Вла-
димир Гуриев поведал еще об одном 
интересном факте: если вода в озере 
пройдет все тесты и будет признана 
специализированными службами 
годной для купания, то на берегу 
организуют небольшой пляж. 

Помимо всего перечисленного в 
парке установят множество аттрак-
ционов, среди них – зиплайн и ве-
ревочный парк, разобьют туристи-
ческую деревню, построят жилой 
комплекс для проживания персона-
ла, а это примерно 500 сотрудников, 
который вполне удачно впишется в 
общий архитектурный замысел. 

«Имеется и вся необходимая инже-
нерная инфраструктура, – заверил 
журналистов Олег Карсанов, когда 
кто-то вспомнил о пресловутых са-
нузлах. – Для удобства отдыхающих 
планируется закупить брендовые ав-
тобусы с логотипом для организации 
трансфера». 

Естественно, всем было интересно 
узнать, как родилась эта идея. Ока-
залось, Владимир Гуриев лет пять на-
зад задумал построить родельбан в 
Куртатинском ущелье, но столкнулся 
там с определенными трудностями. 
Идея не отпускала, но если уж брать-
ся, то за серьезный проект, решил 
инвестор. Кстати, Кахтисар – тоже 
«Алания парк», там активно ведутся 
работы. 

По традиции пытаемся узнать о 
дате завершения проекта. «Такой 
нет, – несколько удивляет своим 
ответом Владимир Гуриев. – Парк 
должен постоянно развиваться, что-
то демонтироваться, что-то приоб-
ретаться. Тогда он будет интересен, 
тогда он будет жить». 

«В первую очередь он был математиком, но 
при этом внес огромный вклад и в другие 

науки: в астрономию, естествознание, биологию, 
геологию, океанологию. Помимо этого всю жизнь 
занимался историей, но не только историей 
человечества. В частности, Колмогоров сделал 
очень многое для популяризации культуры и 
истории русского народа. Кроме того, он внес 
большой вклад и в гуманитарные дисциплины: 
социологию, лингвистику и поэтику».

Система налажена
и работает эффективно

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
В частности, вопросы журналистов касались предоставления 

с 1 января единого пособия, которое заменило нуждающимся се-
мьям ряд действовавших ранее мер поддержки (две ежемесячные 
выплаты на первого ребенка и третьего до 3 лет, ежемесячные 
выплаты на детей от 3 до 8 и от 8 до 17 лет, а также ежемесячное 
пособие беременным женщинам).

Так, в первом квартале единое пособие назначено родителям 29 
тыс. детей на общую сумму 759,6 млн, а также 1483 беременным 
женщинам на сумму 53,9 млн рублей. 

«Для оформления единого пособия дети и родители должны 
быть гражданами РФ и постоянно проживать в стране. Также 
применяется комплексная оценка доходов и имущества семьи, а 
еще учитываются занятость родителей или объективные причины 
ее отсутствия», – прокомментировал С. Таболов.  

СОВЕТ ПАРЛАМЕНТА  Заседание депутатского корпуса

БЮДЖЕТ – ЭТО НЕ ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Спектр рассмотренных на очередном заседании совета парламента республики 
законопроектов, как всегда, был широк – от установления границ муниципального 
образования Дигорский район, наделении его статусом муниципального района до 
государственной поддержки молодежных и детских организаций. И это только два из 
четырех республиканских законопроектов из более тридцати вопросов повестки дня, 
куда вошли и федеральные законопроекты, и региональные инициативы и обращения 
депутатов в Госдуму и Правительство РФ.

Валентина ЗЫГИНА

В частности, совет парламента 
рассмотрел и поддержал законода-
тельную инициативу своих коллег из 
Госсовета Республики Татарстан, 
предложивших внести изменения в 
ст. 22 ФЗ «Об основах системы про-
филактики безнадзорности и право-
нарушений несовершеннолетних», 
а также обращение Белгородской 
областной думы в Правительство 
РФ по вопросу предоставления до-
полнительных мер поддержки по-
четных доноров России. Кстати, в 
нашей республике 1550 человек 
являются донорами, они пользуются 
определенными льготами, недавно 
были наделены правом бесплатной 
юридической помощи. Разумеется, 
предлагаемые новые меры социаль-
ной поддержки будут стимулировать 
развитие донорского движения.

Обращение Заксобрания Ямало-
Ненецкого автономного округа к 
министру сельского хозяйства РФ 
вызвало интерес тем, что депута-
ты северного края просят внести 
изменения в правила проведения 
профилактических и карантинных 
мер, утвержденных приказом Мин-
сельхоза от 8 сентября 2020 года, 

направленных на предотвращение 
и ликвидацию очагов туберкулеза. 
Дело в том, что северные олени в 
силу особенностей организма адап-
тированы к климатическим услови-
ям, никогда не болеют туберкулезом, 
зато утвержденные правила требуют 
проводить их вакцинацию. Каждая 
прививка обязательно вызывает вос-
палительные процессы у животных, 
которых приходится спасать уже от 
заражений другими инфекциями.

Это показательный пример того, 
что принимаемый на законодатель-
ном уровне документ, как и изда-
ваемые на его основе приказы и 
распоряжения, должен учитывать 
региональную специфику, просчиты-
вать последствия и так далее.

Вот и заслушав на заседании ин-
формацию председателя Комитета 
цифрового развития РСО–А Д. В. 
Гахова «О реализации государствен-
ной программы «Развитие инфор-
мационного общества в Республи-
ке Северная Осетия – Алания на 
2020–2024 годы», депутаты, отметив 
те положительные сдвиги, которые 
сегодня происходят в сфере циф-
ровизации в нашей республике, не 
удовлетворились только приведен-
ными цифрами. Зампредседателя 

парламента Тимур Ортабаев за-
дал вопрос, касающийся работы 
операторов сотовой связи. Если 
мы позиционируем республику как 
туристический кластер, сказал он, 
то и услуги сотовой связи должны 
быть на соответствующем уровне. 
Реально турист не поедет туда, где 
нет хорошей связи. Несмотря на то 
что в последнее время «цифра» при-
шла в труднодоступные районы, в 
частности, в Дигорское и Алагирское 
ущелья, не на всех участках связь 
хорошо работает, а если работает, 
то только один из туроператоров. 
Но так не должно быть, подчеркнул 
Т. Ортабаев, связь должна быть до-
ступна не только в  местах дислока-
ции туристических объектов, но и на 
маршрутах передвижения туристов.

Проблемными остаются и вопросы 
цифрового межведомственного взаи-
модействия. Председатель комитета 
по ЖКХ Георгий Остаев поднял этот 
вопрос в связи с тем что сегодня 
камнем преткновения для многих 
граждан стало получение разного 
рода справок, требуемых для пред-
ставления в различные инстанции. 
Управляющим компаниям запре-
щается выдавать справки, домовые 
книги «аннулировали», в МВД их 

тоже не выдают. Тем не менее при 
оформлении различных социальных 
пособий их требуют учреждения мин-
труда. В ходе обсуждения вопроса 
так и не удалось выяснить, где же 
все-таки можно получить справку о 
составе семьи, числе прописанных и 
так далее. Кстати, и наша газета уже 
не раз поднимала эту проблему на 
своих страницах, но четкий ответ не 
получила. В итоге председатель пар-
ламента Таймураз Тускаев поручил 
провести обсуждение острой темы с 
участием всех заинтересованных ве-
домств с обязательным условием, что 
проблему надо не просто обозначать, 
но и предлагать пути ее решения.

На заседании также были рассмо-
трены изменения в бюджете терри-
ториального фонда обязательного 
медицинского страхования респу-
блики на 2023-й и плановый период 
2024 и 2025 годов. Законопроект 
представил директор фонда Алан 
Дзагоев. На вопрос зампредседате-
ля парламента Светланы Доевой, 
не повлияет ли повышение тарифов 
ЖКХ, в частности, по водоснабже-
нию, на выплату зарплаты врачам 
и медперсоналу, на приобретение 
лекарственных средств и расходных 
материалов, А. Дзагоев ответил, что 
рост тарифов ЖКХ, как и на продук-
ты питания, конечно, отражается на 
бюджете фонда, но как сейчас, так 
и в будущем в приоритете будут зар-
платы медработников и лекарства 
для больных.

– Обсуждая бюджет, давайте об-
суждать не только цифры, но и те 
изменения, которые произошли в 
здравоохранении – это улучшение 
условий труда медиков, материаль-
ных ресурсов для лечения ключе-
вых, наиболее острых, направлений 
заболеваний, что там делается, и с 
оценкой работы отдельных медуч-
реждений, и отдельных руководи-
телей. Вот такой обстоятельный 
разговор должен у нас состояться. 
И уже после такого обсуждения 
исполнения бюджета мы должны 
понять, каков у нас в текущий мо-
мент уровень здравоохранения и 
к чему мы стремимся. Подумайте, 
кого пригласить, кто в этом будет 
участвовать – эксперты по веду-
щим направлениям, представители 
общественных организаций. Прошу 
глубоко, аналитически провести 
предварительную работу, – такое 
поручение председатель парламента 
дал профильному комитету.

Çàñëîí 
ýêñòðåìèçìó
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Возрастанию масштаба и совер-
шенствованию формы распростра-
нения новостного контента, в том 
числе содержащего недостоверную 
или «фейковую» информацию, спо-
собствует широкое использование 
в противоправных целях общедо-
ступной сети «Интернет».

– Для локализации распростра-
нения деструктивной идеологии, 
а также своевременного принятия 
мер реагирования органами власти 
регионов совместно с ФАДН Рос-
сии, Роскомнадзором проводится 
мониторинг состояния межнацио-
нальных и межконфессиональных 
отношений. По результатам про-
веденных мероприятий в 2022 году 
было заблокировано свыше 3 ты-
сяч информационных ресурсов. В 
адрес интернет-провайдеров вне-
сено порядка 800 представлений 
об устранении причин и условий, 
способствующих реализации угроз 
безопасности Российской Федера-
ции, – подчеркнул Юрий Чайка.

Сотрудниками правоохранитель-
ных органов СКФО во взаимодей-
ствии с представителями органов 
власти субъектов, муниципальных 
образований и духовенства про-
водится и большая профилакти-
ческая работа. Организована дея-
тельность «Центра профилактики 
экстремизма и терроризма, фор-
мирования патриотизма и граж-
данской идентичности», функци-
онирующего на базе Пятигорского 
государственного университета, а 
также аналогичных координаци-
онных центров в Северо-Кавказ-
ском федеральном университете, 
Дагестанском государственном 
университете, Северо-Осетинском 
государственном университете им. 
К.Л. Хетагурова и Чеченском госу-
дарственном университете им. А. 
А. Кадырова.

За прошедшие четыре года в 
СКФО на основании госконтрактов 
по программам повышения квали-
фикации прошли обучение более 2,5 
тысячи профильных специалистов. 
В 2022 году в Пятигорске открылся 
центр знаний «Машук», призван-
ный стать базой для подготовки и 
переподготовки управленческих и 
образовательных кадров округа, в 
том числе задействованных в про-
филактических мероприятиях по 
противодействию экстремистской 
идеологии.

– При поддержке Аппарата Пол-
номочного представителя Прези-
дента Российской Федерации в ре-
гионах округа реализуются проек-
ты, ориентированные на патриоти-
ческое воспитание представителей 
молодежных сообществ, проводят-
ся мероприятия по популяризации 
традиционной культуры, местных 
языков, национальных обычаев 
народов Северного Кавказа, для 
школьников и студентов создаются 
форумы, дискуссионные площадки 
по вопросам противодействия иде-
ологии экстремизма, разъясняются 
нормы законодательства Россий-
ской Федерации в данной сфере, 
– уточнил Ю. Чайка.

Проделанная субъектами работа 
по противодействию экстремизму 
способствовала снижению уровня 
радикализации различных групп 
населения, прежде всего молоде-
жи, недопущению активных про-
явлений межнациональной розни, а 
также повышению эффективности 
функционирования системы ока-
зания на них профилактического 
воздействия.

Вместе с тем он отметил, что в 
условиях нарастания угроз, форми-
руемых под влиянием развернутой 
при содействии коллективного За-
пада агрессивной пропагандист-
ской кампании, целесообразно 
рекомендовать органам власти 
принять меры, в частности, по ин-
формированию населения о спосо-
бах противодействия вовлечению 
в экстремистскую деятельность и 
ответственности за нее, а также 
увеличению числа специалистов 
для профилактической работы 
по противодействию идеологии 
экстремизма, в том числе в сети 
«Интернет», их достойному мате-
риальному обеспечению.

– Кроме того, необходимо про-
вести анализ выполнения планов 
и программ по предупреждению и 
профилактике экстремизма, гар-
монизации межнациональных и 
межконфессиональных отношений, 
в том числе на предмет достаточно-
го финансирования принимаемых 
программ по профилактике экстре-
мизма на региональном и муници-
пальном уровнях, – сакцентировал 
внимание участников заседания 
полпред.

Юрий Чайка подчеркнул важ-
ность усиления роли подразделе-
ний Центрального аппарата МВД, 
Следственного комитета и Гене-
ральной прокуратуры РФ, дисло-
цирующихся в Северо-Кавказском 
федеральном округе, по контро-
лю и координации деятельности 
территориальных подразделений 
правоохранительных и надзорных 
органов в субъектах СКФО, вклю-
чая аналитическую работу.

– Только скоординированные 
и адекватные складывающейся 
обстановке действия всех заинте-
ресованных структур позволят нам 
повысить эффективность противо-
действия деструктивной идеоло-
гии, – резюмировал представитель 
главы государства в округе.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72,
25-31-22

ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 
  2-КОМ. КВ. (комн. смежн., бал-

кон, лоджия) на 7 эт. 9-эт. кирп. 
дома на ул. Джанаева. Тел. 8-928-
068-42-32.

 ÄÎÌÀ 
  ДОМ пл. 153 м2 (з/у 10 сот., на 

з/у  также имеется гараж и хоз-
постройка) в ст. Архонской на 
ул. Петра I,  50 – 6,1 млн руб. Тел. 
8-928-065-36-38.

  КАПИТАЛЬНЫЙ ДОМ-ДАЧУ 
(все уд., мебель,  бассейн, сауна, 
гараж, футбольное поле 40х20), 
з/у 17 сот. в с. Кодахджине (от-
личное расположение – рядом 
лес, река). Цена догов. Тел. 8-918-
829-39-77.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  3-КОМ. ОФИСНОЕ ПО-
МЕЩЕНИЕ пл. 45 м2 со всеми 
удобствами в с. Октябрьском 
на ул. Епхиева, 58 «а» (возле 
здания Мирового суда и собе-
са). Документация на здание и 
з/участок – 2,3 млн руб. Торг. 
Тел. 8-919-426-60-66.

  З/У 5 СОТ. в СНТ «Хурзарин», 
на 15-й линии (рядом отстроенные 
жилые дома), есть заезд с Архон-
ского шоссе, все коммуникации в 
доступе – 800 тыс. руб. Тел. 8-989-
035-86-88.

  З/У 15 СОТ. в с. Дзуарикау, 
расстояние от города 15 км, уча-
сток расположен в начале дубо-
вой рощи на ул. Набережной, 3/3 
– 1 555 555 руб. Торг. Тел. 8-966-
035-94-79, Анастасия. 

 КУПЛЮ 
  СРОЧНО! ДОМ или КВАРТИ-

РУ во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28; 97-04-32.

  З/У во Владикавказе в СНО 
«Учитель», «Металлург», «Те-
рек», «Иристон», «Дачное» и др. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

  1- или 2-КОМ. КВ. до 15 тыс. 
руб./мес. во Владикавказе. Тел. 
8-928-862-52-00.

 СДАЮ 
  2-КОМ. КВ. (частный сектор) 

на ул. Ш. Руставели, 15 – 10 тыс. 
руб. + ЖКУ. Тел. 8-919-426-78-51.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: растор-

жение брака, взыскание алимен-
тов, раздел совместно нажитого 
имущества, оформление наслед-
ственных прав, перевод из жи-
лого помещ. в нежилое, сопрово-
ждение сделок с недвижимостью, 
коллект. иски и обращен. Адвокат 
КОКАЕВА Ирина Александров-
на. Обр.: ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГ-
Са), тел. 8-906-494-46-45. 

  РАБОТА СО СЛАБОУСПЕВА-
ЮЩИМИ УЧАЩИМИСЯ С 1 ПО 5 
КЛАССЫ. ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ 
ПОДХОД. Результаты гаранти-
рую. Тел. 8-989-130-37-68.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-
22.

  СПИЛ ДЕРЕВЬЕВ, в том числе 
и на кладбищах в труднодоступ-
ных местах. Тел. 8-918-825-40-03, 
95-40-03, Руслан.

  Выполняем ВСЕ ВИДЫ РА-
БОТ НА КЛАДБИЩЕ. УКЛАД-
КА ГРАНИТНОЙ  ТРОТУАР-
НОЙ ПЛИТКИ. БЕТОННЫЕ 
РАБОТЫ. Выезд по республи-
ке. Тел.: 8-928-498-14-56, 8-918-
709-98-03.

 

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорняки, 
красим ограды, спиливаем не-
большие деревья, используем 
гербициды от сорняков. Рабо-
таем добросовестно в течение 
14 лет. Выезжаем в села. Цены 
умеренные. Тел.: 8-988-870-67-
26, Ира.

ИТОГИ    Результаты работы государственного юридического бюро 

ПРАВО СОЦИАЛЬНЫХ ГАРАНТИЙ
ГКУ «Государственное юридическое бюро Республики Северная Осетия – Алания» было 
создано по поручению главы республики Сергея МЕНЯЙЛО и является федеральным 
проектом. 

Олег КАНТЕМИРОВ,
директор Госюрбюро 
РСО–А

На сегодня сотрудниками 
ГКУ «Госюрбюро РСО–А» была 
проведена плодотворная и 
скрупулезная работа по выяв-
лению и оказанию  бесплатной 
юридической помощи отдель-
ным категориям граждан со-
гласно 324-ФЗ и 42 республи-
канскому закону «Об оказании 
бесплатной юридической по-
мощи в РСО–А». 

Безусловно, жители респу-
блики в отношении которых 
оказывается бесплатная юри-
дическая помощь, являются 
одной из самых незащищенных 
и нуждающихся в квалифици-
рованной правовой помощи 
категорией. Необходимо ска-
зать о том, что оказываемая 
помощь правового характера 
всегда должна быть актуаль-
ной и своевременной для граж-
дан Северной Осетии.

Так, в 2022 году в ГКУ «Го-
сюрбюро РСО–А») обратились 
1533 человека: по телефону 
«горячей линии» нам позво-
нили 409 человек; непосред-
ственно по адресу нахождения  
«Госюрбюро РСО–А» на ул. 
Осипенко, 3 оказана помощь 
424 обратившимся гражданам. 
В 180 случаях предоставлены 
письменные консультации. 

В 47 судебных заседаниях 
сотрудники ГКУ «Госюрбюро 
РСО–А» представляли интере-
сы граждан, а 137 жителей от-
даленных населенных пунктов 
и районов республики была 
оказана помощь при выездах 
рабочих групп.  

255 человек проконсульти-
рованы по результатам выезда 
сотрудников госюрбюро в под-
ведомственные учреждения 
минтруда и соцразвития. От-
метим, 10 раз специалисты 
выезжали по адресам мало-
мобильных граждан.

Большая работа проведена 
в вопросах популяризации де-
ятельности учреждения в сред-
ствах массовой информации. 

Состоялось 10 выступлений 
на телевидении, подготовлены 
и опубликованы 12 статей в 
газетах и журналах, 248 раз в 
газетах выходили объявления 
информативного характера. 
Прошло две передачи на радио 
«Алания-ФМ».

Углубленная работа прово-
дится на официальном сай-
те «Госюрбюро», на котором 
вышло 48 информационных 
статей, которые опубликованы 
также и в социальных сетях.

Хотелось бы отметить, что 
увеличивается число обра-
щающихся за оказанием бес-
платной юридической помощи 
в вопросах представления в 
судах интересов граждан. Так,  
нашими сотрудниками была 
осуществлена подготовка 64 
материалов для обращения в 
суд и представления интересов 
граждан в судебных процессах. 
В 29 судебных процессах со-
трудники ГКУ «Госюрбюро» 
участвовали в качестве пред-
ставителей. В 14 из указанных 
случаев исковые заявления 
судом были удовлетворены 
в полном объеме. Остальные 
дела на сегодня находятся в 
производстве судов. 

Помимо этого, нашими спе-
циалистами было составлено 
35 исковых заявлений, апел-
ляционных и кассационных жа-
лоб, но в этих случаях гражда-
не приняли для себя решение 
представлять свои интересы 

самостоятельно или восполь-
зовались услугами адвокат-
ской палаты. Надо сказать, 
что в 2022 году по инициативе 
госюрбюро были подписаны 
соглашения о совместной юри-
дической деятельности с Адво-
катской палатой республики, 
с уполномоченным по правам 
человека РСО–А, с уполно-
моченным по правам ребенка 
РСО–А, а также с ГБУ РСО–А 
«Многофункциональный центр 
предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг» и 
уже сегодня сотрудничество 
приносит ожидаемые резуль-
таты.

Российская Федерация про-
водит специальную военную 
операцию по защите терри-
ториальной целостности До-
нецкой и Луганской народных 
республик с задачей защиты  
жизней и сохранения здоровья 
граждан, проживающих на этих 
территориях. Многие из жите-
лей нашей республики были 
мобилизованы на выполнение 
поставленных задач, другие 
выехали самостоятельно, в 
качестве добровольцев. В свя-
зи с чем по поручению Главы 
РСО–А Сергей Меняйло опе-
ративно в кратчайшие сроки 
был создан колл-центр обще-
ственной организации Мывме-
сте, который осуществлял всю 
возможную помощь семьям 
мобилизованных военнослу-
жащих. В состав рабочих групп 
также были включены пред-
ставители военкоматов, мини-
стерства труда и социального 
развития, психологи, а также  
сотрудники ГКУ «Госюрбюро», 
которые на постоянной основе 
осуществляли ежедневное де-
журство и провели 147 право-
вых консультаций по телефону 
«горячей линии». Отметим, 
что на сегодня по моему по-
ручению специалисты  нашего 
бюро повторно связываются 
с семьями военнослужащих, 
решают вопросы оказания им 
квалифицированной юридиче-
ской помощи.

Указанной работой в нашем 
учреждении занимаются два 
отдела (20 человек): правового 
информирования и координа-
ции работы телефона «горячей 
линии», а также по оказанию 
юридической помощи и коор-
динации работы филиалов. 

Госюрбюро плодотворно 
сотрудничает с парламен-
том республики, а именно с 
комитетом по законодатель-
ству, законности и местному 
самоуправлению в вопросах 
рассмотрения возможных за-
конодательных инициатив. 
Продолжается работа по улуч-
шению качества обслуживания 
граждан республики совместно 
с Управлением Министерства 
юстиции РСО–А.

Эффективность деятельно-
сти Госюрбюро РСО–А, была 
отмечена заместителем на-
чальника ГУ Минюста РФ по 
Ставропольскому краю Н.В. 
Терещенко, а информация 
о результатах проделанной 
работы учреждения опубли-
кована на официальном сайте 
Министерства юстиции РФ.

Составлен план дальней-
шей работы учреждения на 
2023 год, который включает 
в себя ряд мероприятий, на-
правленных на улучшение ка-
чества оказания квалифици-
рованной правовой помощи 
в отношении проживающих в 
республике граждан. Одним 
из намеченных мероприятий 
будет взаимодействие с выс-
шими учебными заведениями 
в вопросах совместной работы 
юридических клиник, а также 
подготовки кадрового резерва 
и прохождения учебной прак-
тики учащихся на базе ГКУ 
«Госюрбюро».

Мы ставим перед собой до-
полнительные задачи в вопро-
сах улучшения качества жизни 
граждан нашей республики и 
популяризации оказания  им 
бесплатной юридической по-
мощи.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ    Ранняя 
диагностика поможет лечению

На страже здоровья
Совет общественных организаций по защите 
прав пациентов при территориальном органе 
Росздравнадзора по РСО–А, сеть медицинских 
клиник «Семейная медицина», студенты  
СОГМА при  поддержке Филиала Мариинского 
театра в РСО–А провели благотворительную 
акцию «Нефропатруль».

Ф. МОРГОЕВА

Цель мероприятия – привлечение  внимания обществен-
ности к болезням почек и их профилактике.

С приветственными словами к собравшимся обратились 
почетные гости: заместитель председателя Правительства 
РСО–А Александр Реутов, генеральный директор АО 
«Фармация» Валентина Кодзасова, руководитель тер-
риториального органа Росздравнадзора по РСО–А Ольга 
Давыдова и ректор ФГБОУ ВО «СОГМА» Минздрава Рос-
сии Олег Ремизов.

Ректор СОГМА подчеркнул важность проводимого 
мероприятия и отметил, что  «хроническое заболевание 
почек на ранней стадии развития не имеет признаков или 
симптомов. Чем раньше выявлена болезнь, тем выше шан-
сы назначить эффективное лечение. Заболевание почек 
может прогрессировать до почечной недостаточности. 
Снижение почечной функции имеет пять степеней, самая 
тяжелая – пятая, когда почки практически не работают, 
и человеку необходим гемодиализ либо трансплантация 
почки. Почки – настолько терпеливый орган, что первые 
клинические признаки могут появиться, когда их функцио-
нальная способность снизится более чем на 80%».

В рамках акции было заслушано два доклада: «Профи-
лактика заболеваний почек у детей» (главный  внештат-
ный детский нефролог Министерства здравоохранения 
РСО–А Лариса Кокаева) и «Хроническая болезнь почек 
как социальная проблема современного здравоохранения» 
(врач-нефролог, кандидат медицинских наук, ведущий 
научный сотрудник компании «Метакко ЛЛП» Александр 
Литвинов).

Директор сети клиник «Семейная медицина» Ю. Цораева 
рассказала о рекомендациях Национальной ассоциации не-
фрологов РФ об использовании анализа крови на креатинин 
для проверки работы функции почек, поскольку именно 
этот анализ является важнейшим показателем при оценке 
работы почек. 

Присутствующих порадовала концертная программа 
с участием мужского хора госфилармонии Мариинского 
театра под управлением народной артистки РСО–А Ольги 
Джанаевой. Она обратилась к залу с эмоциональными 
словами: «В жизни нас окружает множество звуков и, 
конечно, музыка! При этом вряд ли кто-то задумывается, 
какое огромное влияние она оказывает на наш внутренний 
мир, наше поведение и здоровье. Желаю всем здоровья 
и мира!»

Своеобразным камертоном, задавшим общее звучание 
и настроение искренности, дружелюбия и единства, стала 
знаменитая лирическая песня «Бирё, бирё фёцёрат!» 
(«Живите долго, долго!»). 

Приятно отметить, что солистом мужского хора выступил 
ординатор первого года обучения кафедры психиатрии с не-
врологией, нейрохирургией и медицинской реабилитацией 
СОГМА Хасан Баграев.

К СВЕДЕНИЮ   Заслуженный  отдых

На пенсию – досрочно
В Северной Осетии порядка 4,5 тысячи многодетных 
матерей являются получателями досрочной 
страховой пенсии. Из этого количества более 4,1 
тысячи – это женщины, воспитавшие  пятерых и 
более детей. Данная категория может оформить 
досрочную пенсию уже в 50 лет.  

Пресс-служба Отделения Фонда пенсионного 
и социального страхования РФ по РСО–А 

Кроме того, на заслуженных отдых раньше установленного 
срока ушли 294 мамы троих и четверых детей. Данная норма была 
введена в 2021 году. Теперь мама троих детей сможет выйти на 
пенсию на три года раньше общеустановленного пенсионного воз-
раста, а четверых – на четыре года раньше с учетом переходных 
положений.

Помимо достижения определенного возраста, право на льгот-
ную пенсию у многодетных мам возникает при условии воспитания 
ребенка до 8 лет, наличия 15 лет стажа и установленных на теку-
щий год пенсионных коэффициентов (в 2023 году – 25,8 коэффи-
циента). При этом в страховой стаж входят не только трудовые, 
но и нестраховые периоды, в частности, периоды ухода за детьми 
до полутора лет (но не более 6 лет в общей сложности).

При определении права на досрочное назначение пенсии много-
детным мамам также учитываются усыновленные дети. При этом 
необходимо, чтобы факт усыновления имел место до достижения 
детьми восьмилетнего возраста.

Отделение СФР республики призывает многодетных матерей 
заранее обращаться в клиентские службы ведомства для прове-
дения заблаговременной индивидуальной работы, чтобы пенсия 
была назначена своевременно и с учетом всех сформированных 
пенсионных прав. 

Региональный контакт-центр СФР: 8-800-200-07-81 (с 9:00 до 
18:00, в пятницу – с 9:00 до 16:45).

КОНФЕРЕНЦИЯ    
Дерматовенерологи и косметологи 
СКФО посетили столицу 
Северной Осетии

От инновации 
к практике
Во Владикавказе прошла VII конференция 
дерматовенерологов и косметологов 
Северо-Кавказского федерального округа.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Северная Осетия уже во второй раз принимает участ-
ников научно-практической конференции со всего СКФО. 
Врачи и ученые встретились, чтобы обсудить достижения и 
проблемы здравоохранения, поделиться опытом, обменять-
ся мнениями, а также получить новые знания.

«Подобные мероприятия дают возможность практику-
ющим врачам и ученым обсудить актуальные проблемы и 
обозначить перспективы развития специальности с исполь-
зованием новейших открытий и технологий», – рассказал 
министр здравоохранения РСО–А Сослан Тебиев.

Организаторами являются Общероссийская обществен-
ная организация «Российское общество дерматовенеро-
логов и косметологов» (Северо-Осетинское региональное 
отделение), Министерство здравоохранения РСО–А, ФГБУ 
«Государственный научный центр дерматовенерологии и 
косметологии» Минздрава России, кафедра дерматовене-
рологии СОГМА и Республиканский кожно-венерологиче-
ский диспансер РСО–А.

 «Цель любой конференции – информационный обмен. 
И чем чаще он будет происходить, тем лучше, так как в 
современном мире все достаточно быстро меняется. И 
поэтому мы, врачи, должны успевать за всеми нововве-
дениями в сфере здравоохранения: методиками лечения, 
диагностикой заболеваний», – сказал главный внештатный 
специалист Минздрава Ставропольского края, заслужен-
ный врач России Михаил Земцов. 

В рамках программы проводились пленарные доклады 
ведущих специалистов-дерматовенерологов и космето-
логов, секционные заседания и сателлитные симпозиумы. 
Были освещены вопросы организации медицинской помощи 
по профилю «дерматовенерология», актуальные вопросы 
терапии распространенных болезней кожи, представлены 
редкие и интересные клинические случаи.

Результатом работы этой конференции, несомненно, 
станет дальнейшее повышение уровня оказания специ-
ализированной помощи пациентам.

ЮБИЛЕЙ   За 45 лет работы на ее уроках выросло несколько поколений 
высокообразованных людей

 УЧИТЕЛЮ – С ЛЮБОВЬЮ...
На работу во владикавказскую пятую школу учитель-
методист, заслуженный учитель Республики Северная Осетия 
– Алания Рива Самуиловна КИСЛОВА пришла молодым 
специалистом в 1968-м году. 

Ольга МЕЛНИС

Плутарх сказал: «Ученик – это не со-
суд, который нужно наполнить, а факел, 
который нужно зажечь. И зажечь может 
только тот, кто горит сам». Рива Самуи-
ловна – блестящий пример такого педа-
гога-наставника. Ее профессиональным, 
да и жизненным принципом всегда была 
и остается убежденность в том, что чело-
век должен образовываться постоянно. 
Она следует этому принципу до сих пор. И 
тому же смогла научить своих учеников.

Рива Самуиловна и сегодня в курсе 
инноваций в образовании, много читает, 
консультирует своих коллег в области из-
учения иностранного языка и сама учится 
у них новым подходам в преподавании 
предмета, осваивает новые образова-
тельные практики. И сегодня в честь 
ее юбилея от ее учеников звучат слова 
признательности, любви и безгранично-
го уважения к прекрасному педагогу и 
талантливому наставнику.

«Для меня Рива Самуиловна тот че-
ловек, который повлиял на мой выбор 
профессии. Она привила мне любовь к 
языку, хотя в самом начале у меня были 
проблемы с английским. Но Рива Са-
муиловна самоотверженно проводила 
дополнительные занятия с теми, кому не 
давался язык, и ее труды не пропали да-
ром. Всему, что знаю сегодня, я обязана 
Риве Самуиловне и своей любимой пятой 
школе, ее замечательным учителям! Спа-
сибо, Рива Самуиловна, что поверили в 
меня! Я бы очень хотела быть похожей на 
вас! Я благодарна судьбе, что она дает 
мне возможность видеть вас, общаться 
с вами, и, я надеюсь, эта возможность 
будет еще очень долго! Здоровья вам, 
Рива Самуиловна! I love you!» (Зарина 
Бигулова, выпускница 1984 года, учи-
тель английского языка гимназии № 5).

«Дорогая Рива Самуиловна! Хочу ска-
зать вам огромное спасибо за ваш труд, 
благодаря которому я до сих пор знаю не 
только английский, но и историю, и даже 
немного латынь! Самый любимый урок в 
школе у меня был английский, потому что 
именно вы делали все, чтобы нам было 
интересно, чтобы мы влюбились в язык 
так же как любите его вы. Только вы уме-
ете так объяснить грамматику образно 
и с юмором, что это навсегда остается 
в голове. Благодаря базе, которую вы 
заложили, мне потом было очень легко 
и в институте, и в работе, в том числе 
за границей, и каждый раз, когда мне 
говорили или говорят комплименты по 

поводу моего английского, я вспоминаю 
вас, Рива Самуиловна. Это комплимен-
ты вам в первую очередь! Я с большой 
теплотой вспоминаю наши уроки, как мы 
учили латинские поговорки, английские 
считалочки, заучивали «топики», делали 
постановки в актовом зале на праздни-
ки. Вы удивительный профессионал и 
уникальный человек с очень добрым и 
чутким сердцем, потрясающим чувством 
юмора и большой любовью к своему 
делу. Крепкого вам здоровья и спасибо 
за то, что вы есть!» (Ольга Касимовская, 
выпускница 2005 года. Окончила НИУ 
ВШЭ и ESCP Paris, эксперт в проектном 
управлении)

«Мне посчастливилось учиться у само-
го талантливого педагога, не побоюсь 
этого слова: лучшего! Это большая уда-
ча. Трудолюбие, отзывчивость, участие 
в воспитательном процессе, все это мы 
ощущали на себе ежедневно. Структу-
рированные занятия, выверенные за-
дания... Гениально! Любимый учитель! 
Дорогая, любимая Рива Самуиловна! 
Поздравляем вас с днем рождения, 
желаем вам крепкого здоровья, радо-
сти, долгих лет жизни! Чтобы каждый 
день был наполнен энергией и новыми 
впечатлениями!

Спасибо вам за бесконечную любовь к 
детям и веру в нас!» (Агунда Кабисова, 
выпускница 2005 года, врач-кардиолог).

«Очень ее люблю. С детства. Темп 
уроков английского языка, которые она 
проводила, можно сравнить со скоро-
стью передвижения чемпиона мира по 
бегу на стометровке. И мне это очень 
нравилось, хотя я соображала (и про-
должаю, кстати) достаточно медленно.

Кабинет Ривы Самуиловны был на 
третьем этаже, и она предлагала нам 
говорить только по-английски, когда 
мы заходили на этаж. То есть перемена 
должна была проходить тоже в «англий-
ском стиле».

Рива Самуиловна дала нам очень мно-
го. Невероятно много. Я училась в МГУ, 
у меня там английский какое-то время 
вела Алена Долецкая. И на втором или 
третьем занятии она сделала мне уди-
вительное замечание: «Вы говорите, как 
английская королева». Это был упрек, 
потому что американский английский 
был (и остается) в моде. Но указанный 
«недостаток» – это такое достоинство, 
что я до сих пор им горжусь. Это класси-
ка! А кто «владеет» классикой, тот может 
накрутить на эту базу абсолютно все, что 
угодно. Исключений не существует.

Рива Самуиловна – профи высочай-

шего класса. Но она еще удивляла не-
изменной стройностью, подтянутостью 
и красотой. Не только внешними, но и 
внутренними. Я всю жизнь помню ее 
необыкновенные огромные глаза. Мне 
так нравилось с ней взаимодействовать. 
И хотеть, чтобы она не огорчалась, мне 
тоже очень нравилось.

Английского у нас было много (пятая 
школа), но скучно мне не бывало никогда. 
Где-то у Ривы Самуиловны точно был 
дополнительный моторчик. Или даже 
вечный двигатель?! И еще она нас по-
нимала. Не гнобила, не кричала, не уни-
жала. Терпеливо, аккуратно поправляла, 
чтобы не задеть детского самолюбия. 
Столько добра в ней!

Рива Самуиловна, обнимаю вас и лю-
блю. Все помню, за все благодарю и 
мечтаю вытащить свой=ваш англий-
ский из себя, а то он от невостребован-
ности застрял где-то там, atthebotto-
mofmystomack. Не уверена, кстати, что 
правильно написала, но проверять не 
стану. Я давно не была на уроках ан-
глийского. Очень и очень давно. А язык, 
если он не родной, не используемый в 
каждодневном режиме, нужно «про-
ветривать». Зато у меня есть собира-
тельный образ настоящего учителя, на 
которого я всегда хотела быть похожей. 
И Рива Самуиловна, деликатная, терпе-
ливая, понимающая, – основа, база этого 
образа, потому что мне с ней в детстве 
было хорошо, уютно. И я все помню!» 
(Людмила Белоус, выпускница 1984 
года, кандидат филологических наук).

В Год педагога и наставника Риве 
Самуиловне Кисловой исполняется 80 
лет. И в день ее рождения, 14 апреля, 
сотни учеников с благодарностью 
вспомнят об этом удивительном чело-
веке, педагоге, наставнике!

АКЦИЯ   В селениях Кора-Урсдон и Црау 
высадили 8500 саженцев дуба красного и 
клена в память о погибших в годы Великой 
Отечественной войны братьях Созаевых

Сады памяти
В рамках международной акции «Сад памяти» 
лесоводы Алагирского и Дигорского лесничеств 
высадили 8500 саженцев дуба красного и клена, 
посвятив свой труд выходцам из Дигорского и 
Алагирского районов – братьям Созаевым.

Алена ДЖЕНИКАЕВА

Среди многих десятков тысяч 
сынов и дочерей Северной Осе-
тии, которые отправились на 
защиту Отечества, находились 
и 36 бойцов из рода Созаевых.
Смертью храбрых пали в схватке 
с фашизмом в Великой Отече-
ственной войне 23 из 36 братьев. 

«Не первый год Северная Осе-
тия поддерживает международ-
ную акцию «Сад памяти» – посад-
ку деревьев в честь защитников 
Родины, погибших в боях в годы 
Великой Отечественной войны. 
Суть этой акции весьма проста – 
активисты хотят, чтобы ни один 
герой войны не был безвестным, 
а имена героев были известны 
всем, от мала до велика.  И это 
очень благородно», – отметила 
координатор акции «Сад памя-
ти» в Северной Осетии Ирина 
Самова.

Напомним, акция в республике 
продлится до конца апреля. За 
это время планируется высадить 
более 34 тысяч деревьев. 

Акция организована АНО «Сад 

памяти», Всероссийским обще-
ственным движением «Волон-
теры Победы» и Фондом памяти 
полководцев Победы при под-
держке Министерства просве-
щения РФ, Министерства при-
родных ресурсов и экологии РФ, 
Федерального агентства лесного 
хозяйства в рамках национально-
го проекта «Экология».

Алексей  Кубанов,  Олег  Ремизов  Алексей  Кубанов,  Олег  Ремизов  
и  Виталий  Базаев  во  время  конференциии  Виталий  Базаев  во  время  конференции
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СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в воз-
расте 18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., хоро-

шая транспортная развязка, жилищ-
ное обеспечение, полный социальный 
пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 

принимаются в отделе 
объявлений газеты 

«Северная Осетия», 
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РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие – от 35000 
до 55000 рублей (в зависимости от 
должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 

45 лет;
отсутствие судимости у кандидата 

и его близких родственников.
ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

возможность получения удостоверения ветерана боевых 
действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

Газета «Северная 
Осетия» сообщает, что 
с 10 января 2023 года 

публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 

сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 

организаций, предприятий 
различных форм 

собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 

по расценкам 
2017 года.

Цена 1 см2 составляет 
40 рублей.

Тел.: 25-11-18, 25-93-72. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

проведение свадеб,
юбилеев, куывдов, кахцев

БАНКЕТНЫЙ ЗАЛ

Адрес: ул. Шмулевича, 16, 
тел. 94-86-68, 28-44-88

ЦЕНЫ 2021 года 24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 30 апреля с.г.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

×ÈÑÒÊÀ ÏÎÄÓØÅÊ
Ñ ÇÀÌÅÍÎÉ ÍÀÏÅÐÍÈÊÀ ÁÅÇ ÕÈÌÈÈ

 •  УДАЛЕНИЕ БЕЛКОВОЙ ПЫЛИ,
    МУСОРА
 •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ
   БАКТЕРИЦИДНОЙ ЛАМПОЙ
 •  СУШКА И РАСПУШЕНИЕ.
Обр.: ул. Чапаева, 46, тел. 99-51-94.

ÑÒÐÎÈÒÅËÜÍÀß ÊÎÌÏÀÍÈß 
ïðèãëàøàåò íà ðàáîòó:
 ПРОРАБОВ;
  НАЧАЛЬНИКОВ УЧАСТКОВ

с опытом работы 
на строительство 
многоквартирных  
монолитно-каркас-
ных домов в 
г. Владикавказе.
ЗАРПЛАТА от 70 
до 120 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ.

ТЕЛ.:  8-919-425-07-59.

КРИМИНАЛ    Мошенники обманули 
воспитательницу образовательного 
учреждения г. Беслана на 269000 
рублей

«Не по-детски»
 По указанию мошенников женщина оформила 
кредит в банке, а полученную денежную 
сумму перевела через банкомат на счета 
злоумышленников.

Пресс-служба МВД по РСО–А

В полицию Правобережного 
района республики с заявлени-
ем о совершенном в отношении 
нее мошенничестве обратилась 
49-летняя жительница г. Бесла-
на – воспитательница одного 
из детских образовательных 
учреждений.

Установлено, что заявитель-
нице поступил звонок от неиз-
вестного мужчины, который, 
представившись сотрудником 
банка, сообщил, что на ее имя 
хотят оформить кредит на 
280000 рублей, и для предот-
вращения данной операции 
необходимо взять аналогич-
ный кредит в ближайшем от-
делении банка и перевести его 
на определенные безопасные 
счета. Спустя считанные ми-
нуты после этого разговора 
гражданке позвонили уже с 
другого номера. На этот раз 
молодой человек представил-
ся сотрудником правоохрани-
тельных органов г. Москвы и 
строгим тоном настоятельно 
рекомендовал женщине пото-

ропиться решить вопрос для ее 
же блага. Звонивший все время 
находился на связи, контроли-
ровал каждый шаг потерпев-
шей, чтобы она следовала его 
указаниям.

Потерпевшая направилась в 
ближайшее отделение банка и 
оформила на свое имя кредит 
на сумму 269 тысяч рублей. Эти 
деньги она поэтапно перевела 
через банкомат на продикто-
ванные ей 18 абонентских но-
меров.

Как только деньги были от-
правлены, мошенник заявил, 
что вопрос решен успешно и 
попросил связаться с ним на 
следующий день. Но больше за-
явительнице никто не ответил, 
а номер, с которого поступил 
звонок, был заблокирован.

В настоящее время по дан-
ному факту возбуждено уго-
ловное дело по ст. 159 УК РФ 
(мошенничество). Полицейски-
ми проводятся необходимые 
мероприятия, направленные 
на раскрытие противоправного 
деяния и задержание лиц, при-
частных к его совершению.

МВД Северной Осетии советует гражданам не терять бди-
тельности, разговаривая с незнакомцами.

Помните! Ни в одном банке нет понятия «безопасный счет». 
За всей интересующей вас информацией обращайтесь в бли-
жайшее отделение банка ЛИЧНО!

ВЕЧЕР ПАМЯТИ    В начале апреля 
исполнилось 150 лет со дня рождения 
гениального пианиста и композитора 
Сергея Рахманинова 

Серебряного 
века силуэт
Сергей Рахманинов стал символом русской 
музыки во всем мире. Созданный им в начале 
XX века цикл прелюдий по праву можно 
назвать образцом пейзажной музыкальной 
лирики. 

Юлия ДАРЧИЕВА

Синтезировал в своем творчестве принципы петербургской и 
московской композиторских школ (а также традиции западноев-
ропейской музыки) и создал свой оригинальный стиль, оказавший 
впоследствии влияние как на русскую, так и на мировую музыку 
XX века. 

За 25 лет жизни в России композитор создал 3 концерта, 3 
оперы, 2 симфонии, 80 романсов, поэмы «Колокола» и «Остров 
мертвых», «Литургию св. Иоанна Златоуста», «Всенощное бдение» 
и многое другое.

С 1918 года Сергей Рахманинов жил в Америке. В годы Великой 
Отечественной войны он проявил себя настоящим патриотом сво-
ей Родины. Вырученные от концертов средства перечислял в Фонд 
обороны СССР. Он всегда говорил о себе как о русском компози-
торе, отмечал, что, лишившись Родины, он потерял самого себя. 

Концерт, посвященный композитору, прошел в Республиканской 
юношеской библиотеке им. Гайто Газданова. В программе прозву-
чали инструментальные произведения и песни, написанные Рах-
маниновым. Лауреат международных конкурсов, трижды лауреат 
различных музыкальных конкурсов Ольга Борисова исполнила 
композицию «Не пой, красавица при мне» на стихи Александра 
Пушкина. В ее исполнении также прозвучал романс «Уж ты нива 
моя» на стихи Алексея Толстова. 

Солист Академии молодых оперных певцов филиала Мариинско-
го театра в РСО–А Василий Шаповалов исполнил произведения 
«Я не пророк» и «Сон». Своим превосходным голосом покорил 
публику и заслуженный артист РСО–А Александр Уртаев. В его 
исполнении прозвучали «Отрывок из Мюссе» и «Ночь печальна». 

Порадовали своей игрой на фортепиано студенты Владикавказ-
ского колледжа искусств им. В. Гергиева – второкурсник Аслан 
Джиоев и третьекурсница Анна Гвритишвили. Они сыграли «Пре-
людию соль минор» и «Этюд-картину ми-бемоль мажор». 

«Рахманинов вдохновляет на свершения. Его музыка должна 
звучать всегда. Я с детства слушаю произведения Рахманинова. 
Но понимать и углубляться в его творчество я начал не так давно. 
Он – гениальный композитор. У него своеобразная техника ис-
полнения, отличающая его от всех остальных мэтров музыки. И я 
очень счастлив, что могу слышать музыку Рахманинова вживую 
в исполнении наших талантливых певцов и юных музыкантов», − 
поделился впечатлениями музыкант Евгений Быдтаев.

ТУРНИР

ШАШЕЧНЫЕ БАТАЛИИ
В г. Дигоре прошел республиканский турнир 
среди школьников по русским шашкам, 
посвященный уроженцам Осетии – Героям 
Советского Союза. Соревнования собрали шесть 
команд юных шашистов из районов республики. 
Главным судьей был Олег ТАВИТОВ, секретарем 
Агунда МУРИЕВА. 

Нателла ГОГАЕВА

Открыл турнир руководи-
тель Патриотического клуба 
«Родина» Тимур Карданов, 
рассказавший о славной, геро-
ической истории Осетии, о му-
жестве, проявленном на полях 
сражений. Затем состоялись 
шашечные баталии, где первое 
место заняли юные шашисты 
МБОУ СОШ с. Мичурина (Мари-
на Газзаева, Ацамаз Багаев, 
Юлия Кастарная, Александр 
Болатаев, Валерия Плиева, 

тренер Станислав Леков), 
второе – ГБОУ ШИ с. Мацуты 
(Сосланбек Гаглоев, Виталий 
Гадзаонов, Камила Тегаева, 
Ахдия Улугова, Шахзод Улу-
гов, тренер – Георгий Бузо-
ев) и третье – МБОУ ООШ с. 
Мостиздаха (Алан Арсагов, 
Сослан Дзабаев, Влада Зо-
лоева, Давид Дзотов, Ирина 
Олисаева, тренер – Дмитрий 
Беликов). 

Все шашисты команды-по-
бедителя и призеров торже-
ственно были награждены 

грамотами и медалями, уч-
режденными патриотическим 
клубом «Родина». Награды 
вручали Тимур Карданов, а 
также победитель кубка мира 
по пауэрлифтингу Сослан То-
гоев и депутат Собрания пред-

ставителей Дигоры Руслан 
Боциев. Тренеры, подготовив-
шие команды призовой тройки, 
представлены к награждению 
Благодарностями Министер-
ства физической культуры и 
спорта РСО–А.

ЧЕСТЬ И СЛАВА   В школах  
увековечивают память о своих 
выпускниках, отдавших жизнь 
в Афганистане, Чечне и на 
специальной военной операции

ПОМНИТЬ 
СВОИХ ГЕРОЕВ
В школе №18, носящей имя Героя России 
Александра Стыцины, чтут память своих 
героев. 

Татьяна ШЕХОДАНОВА,
фото автора

Так, около входа в школу 
высится мемориал, посвящен-
ный ее выпускникам, погиб-
шим в Великой Отечественной 
войне. На фасаде – мемори-
альные доски, а в Зале героев 
находится стенд «Выпускники 
школы, погибшие при исполне-
нии воинского долга».

А на днях в торжествен-
ной обстановке около школы 
была заложена Аллея героев. 
В честь десяти погибших вы-
пускников: Руслана Дзанти-
ева (орден Красной Звезды), 
Владимира Грачева (орден 
Мужества), Александра Сты-
цины (Герой Российской Фе-
дерации, орден Мужества), 
Шахина Ахмедова (орден Му-
жества), Константина Роман-
цова (орден Мужества), Дми-
трия Задорожного (орден 

Мужества), Артура Хугаева 
(орден Мужества), Валерия 
Кокоева (орден Мужества), 
Валентина Данилова (орден 
Мужества), Давида Газзаева 
(орден Мужества).

Каждый из них жил в своей 
семье, окруженный заботой и 
лаской родителей, и не думал 
о том, что им предстоит зав-
тра. Они были детьми, живу-

щими в своем мире, имеющими 
свои надежды и чаяния. И так 
же как и мы, они мечтали, дру-
жили, любили. Так же как и 
мы, верили в счастливое буду-
щее.  Но когда потребовалось, 
отдали свои жизни за наше 
будущее. 

Теперь они служат ярким 
примером мужества, смело-
сти, умения без страха глядеть 
смерти в глаза.

На мероприятие пришли 
мамы Давида Газзаева и Ва-
лерия Кокоева, инструкторы 
по военно-политической ра-
боте 19-й дивизии Наталья 
Жданова и Наталья Раки-
тянская.

Председатель регионально-
го отделения общественной 
организации «Семьи погиб-
ших защитников Отечества» 
Татьяна Днепровская по-
благодарила школьников и 
их учителей за сохранение 

памяти и от командования 19-й 
дивизии вручила флаги России 
и Победы, книги «Герои Отчиз-
ны моей» и «Генерал». Также 
передала медаль-памятный 
знак «Юный защитник Отече-
ства» для ученицы Стеллы 
Цховребовой, которая для 
этой акции нарисовала портре-
ты воинов, за ее патриотизм и 
знание истории.

НОВЫЕ ИМЕНА    Золотой фонд современной литературы

ПИСАТЕЛЬСТВО – 
НЕ КОМАНДНЫЙ ВИД СПОРТА
Писатели Георгий ГОБАЕВ и Тамерлан ТАДТАЕВ стали финалистами новой литературной 
премии «Гипертекст», учрежденной в память о редакторе «Литературной газеты» Александре 
ЧАКОВСКОМ. 

Залина ГУБУРОВА

Известно, что на соискание премии по-
ступило более трех тысяч литературных 
произведений. В результате были опре-
делены 50 авторов, которых смело можно 
назвать золотым фондом современной 
русской литературы.

Главный редактор журнала «Дарьял» 
Алан Цхурбаев отметил, что произведе-
ния победителей премии в течение года 
будут опубликованы на страницах «Лите-
ратурной газеты». Кстати, Цхурбаев в свое 
время оказал большое содействие обоим 
авторам, чьи произведения уже знакомы 
читателям литературного журнала Север-
ной Осетии «Дарьял». 

Сборник Тадтаева «Ангел. Бесы» вы-
двигается также на премию Дельвига 2023 
года. Писатель является и обладателем 
«Русской премии» в области литературы.

Сам Тамерлан Тадтаев характеризует 
свое творение, как роман, собранный из 
рассказов. «Могу сравнить его с полотном, 
состоящим из лоскутков. Историй собрано 
много, каждая может существовать по 
отдельности вне цикла. Здесь и детство 
героя, и его отрочество, и юность. В книге 
нашли отражение события, произошедшие 
в Южной Осетии, передана атмосфера тех 
лет, начиная с 1989 г. до наших дней». 

По словам Тадтаева, любовь к книге при-
вила ему старшая сестра. Учился будущий 
писатель в художественном училище. 

«Книги читать я любил, это у нас семей-
ное. Первая публикация у меня появилась 
на одном из армянских сайтов, способ-
ствовали этому Георгий Ванян и Луиза 
Погосян. Во время военных событий в 
Южной Осетии мы какое-то время были 
заложниками информационной блокады. 
Работал на таможне, меня сократили, 
началась  ужасная депрессия, тогда и 
стал писать книги. Первую издал в 2009 
году. Пишу о том, через что прошел, что 
«переварил». 

В настоящее время писатель живет и 
работает в Москве, отучился на сцена-
риста во ВГИКе у кинодраматурга Юрия 
Арабова. 

Пообщались мы и с Георгием Гобаевым, 
который рассказал, что отправил на кон-
курс роман «Беглец», ранее опубликован-
ный в журнале «Дарьял». «Это история о 
двух друзьях, двух городах – Владикав-

казе и Москве, немного о любви… Я – за 
смех сквозь слезы, даже о тяжелых ве-
щах предпочитаю говорить с улыбкой. Не 
планировал стать писателем, для меня 
– это медитативный способ успокоения. 
Работаю совершенно в иной сфере – это 
офисно-складская недвижимость. Любовь 
к книгам мне привила мама, а вдохновил 
– Джон Стейнбек, по моему мнению, вели-
чайший из писателей».

Поначалу Георгий писал рассказы в 
паблике в социальной сети Вконтакте, его 
труды заметили и опубликовали в журнале 
«Знамя» (рассказ «Милости просим»), в 
«Дарьяле». Большую роль в судьбе романа 
«Беглец» сыграл Алан Цхурбаев, за что 
автор ему благодарен. 

Георгий Гобаев живо интересуется твор-
чеством современников. «Увлекаюсь кни-
гами Ирлана Хугаева, считаю его очень 
интересным писателем. Есть еще один и 
тоже наш земляк Азамат Габуев, извест-
ный под псевдонимом Джонни Рамонов. 
Из российских писателей мне нравятся 
Виктор Пелевин, ранний Захар Приле-
пин». 

Вот уже 10 лет Георгий живет и трудит-
ся в столице, но всей душой любит свою 
малую родину и приезжает сюда каждые 
полгода. «Я посвятил свой роман двум 
главным городам в моей жизни – Влади-
кавказу и Москве. Желаю нашим соотече-
ственникам добра и всего наилучшего», 
– заключил писатель. 

Тамерлан  ТадтаевТамерлан  ТадтаевГеоргий  ГобаевГеоргий  Гобаев

Фамильный совет Абоевых 
выражает глубокое соболез-
нование родным и близким по 
поводу кончины

АБОЕВА
Андрея Шамиловича.

Гражданская панихида состо-
ится 14 апреля по адресу: сел. 
Кирово, ул. Плиева, 74.

Коллектив ГБУЗ «Поликлини-
ка № 7» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование Н. В. 
Увальшиной по поводу кончи-
ны матери 

АВЕРКИНОЙ
Евгении Константиновны.
Коллектив МУПа «Владикав-

казские тепловые сети» выра-
жает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу 
кончины  

КИРЕЕВА
Сергея Владимировича.

Семья Бугуловых искрен-
не благодарит всех, кто разде-
лил с ней горечь утраты 

БУГУЛОВОЙ Ольги 
Тепсарикоевны, 

и сообщает, 
что 40-днев-
ные поминки 
со дня ее кон-
чины состоят-
ся 15 апреля 
по адресу: ул. 
Весенняя, 4, 
корп. 2.  
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